

重要無形文化財保持者に 幸正佳さんが選ばれました



■重要無形文化財保持者

演劇・音楽・工芸技術などの無形の文化的所産で、わが国にとって歴史上または芸術上価値の高いものを「無形文化財」といいます。国は、無形文化財のうち重要なものを「重要無形文化財」に指定し、そのわざを高度に体現している人を保持者または保持団体に認定しています。

日本の伝統技能である「能楽」の幸流小鼓方十九世宗家の幸正佳さん（小郡市在住）が7月18日、国の文化審議会の答申で、重要無形文化財保持者に選ばされました。

幸さんは、5月に父の後を継ぎ、幸流小鼓方十九世宗家に就き、幸流31人を束ねています。舞台や稽古で九州各地や東京など巡るかたわら、能楽を伝えるために小中学校で体験学習を開催しています。

今回は、インタビュー形式で紹介します。

——重要無形文化財保持者に選ばれ、おめでとうございます。能はいつ頃から始められたのでしょうか

6歳ぐらいに初舞台を踏んだと思います。どうやって打っていたのかは覚えていませんが。その後も、父の主催する社中会などで打たせてもらっていました。ただ、子どもの頃は、小鼓のことが嫌いで、もっと友だちと遊びたいと思つていました。

い。しかし、京都に行くと同じ道を進んでいる同年代の仲間が多いんですよ。始めは多くの仲間がいることが楽しかったですね。

そして、京都で小鼓だけでなく能楽全体を学び、わかつてきたら、おもしろい。楽しくなってきましたね。段々と。

能楽には指揮者がいない。だから、掛け声で意思の疎通をはかる

——同じく重要無形文化財保持者である祖父の宣佳さんから手ほどきを受けたこともあるのでは

おそらく手ほどきを受けていたんだろうと思います。祖父は私が6歳の頃に亡くなつたので、あまり教えてもらった記憶はないですね。縁側で抱っこされていてことをよく覚えていますね。

——囃子方の中でも小鼓の役割とは

囃子方は、笛、小鼓、大鼓、太鼓の4人がいるのですが、みんな重要なんです。

笛が入るときには笛が、太鼓が入るときには太鼓がリズムをつくります。その中で一番難しいのは、掛け声。能楽では、指揮者がいないから、掛け声でお互いの意思の疎通をはかるんです。

また、それぞれが自分の主張や思いを持つているので、その思いを合わせることも重要です。

だから、小鼓は絶対こうだというようなものはないと私は思つているんですよ。

能楽全体を学ぶことで能が楽しくなってきた

——小鼓のことが嫌いだったということですが、いつ頃からこの道でやつていこうと決意されたのでしょうか

19歳で京都に弟子入りをしてからですね。

福岡では同じ道を進んでいる同年代の人は少ないんですよ。土日は仕事で友だちと遊ぶこともできなんですね。

——小鼓を打っているときはどのような心境ですか

若い頃は間違えないようにと思っていましたね。最近では何も考えず、無の状態で打っています。能

樂では、掛け声や音で意思疎通をはかっているため、周りを聞かないといけません。何かを考えていると、周りを聞けていないことがあります。無の状態で常に周りに向かつてアンテナを張っていますね。

「能楽」という言葉をまずは知つてほしい

——小学校などにも教えに行かれているのことですか

参加している福岡市能楽協議会で県内の小学校で小学生を対象に体験学習会を行っています。実際に囃子を披露し、内容や意味の解説をした後に、曲の一句を謡つてもらったり、小鼓などを打つてもらったり、能楽に触れてもらっています。

能楽は伝統芸能ですが、若い方にはあまり知られていません。まずは知つてもらいたいですね。

——最後に、市民の皆さんへメッセージをお願いします

難しい、敷居が高いものと思われてしまつてしまいますが、まずは気軽に見に来てほしいと思っています。能は見ている人にとって想像の世界です。いろんなものを見て、いろんな想像をしてもらえればと思います。そして、室町時代から続いているという素晴らしさを感じてもらえればと思います。